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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
INCLUSIÓN  
 
PROMUEVE IEEQ LA PARTICIPACIÓN PLENA Y EFECTIVA DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) realizó el taller “Eliminación de estereotipos y 
prejuicios hacia las personas con discapacidad y accesibilidad para el manejo de información y 
comunicación”, dirigido al funcionariado del organismo. La capacitación fue impartida por la docente en 
educación especial Susana Sánchez Raso con el objetivo de visibilizar y erradicar las barreras que impiden la 
inclusión, así como el ejercicio pleno de los derechos de las personas con discapacidad. La expositora destacó 
que alrededor de 355 mil personas en el estado, que representan el 15% de la población, viven con algún 
tipo de discapacidad (INEGI, 2020); asimismo, informó que el 42.5% de los casos se deben a enfermedades, 
32.5% por edad avanzada, 10.5% por nacimiento y 8.6% por accidente. Con este taller concluyó el ciclo 
“Espacios de sensibilización para la Inclusión” convocado por la Comisión de Asuntos Indígenas e Inclusión, 
con la finalidad de fomentar la participación plena y efectiva de las personas con discapacidad en todos los 
ámbitos, incluyendo la materia político-electoral. El 3 de febrero, Susana Sánchez dictó la plática “Personas 
con discapacidad. De la empatía a una verdadera inclusión”; además, el 26 de abril, se realizó el 
conversatorio “Personas con discapacidad intelectual” con Karla García Villegas y Norman Balderas Bahena, 
personas con discapacidad del Programa “Contigo en la UVM”. De igual manera, el 14 de junio se ofreció la 
plática “Discapacidad intelectual, avances y retos” a cargo del fundador y Director General del Centro de 
Apoyo y Calidad de Vida, CALI, A.C., Francisco Teutli Guillén, quien abordó las discapacidades físicas, 
mentales, intelectuales y sensoriales. También se efectuó el conversatorio “Personas con discapacidad 
auditiva y motriz” con Jesús Enrique Díaz Chávez, Director General de Latido Sordo, A.C. y Juan Ignacio 
Bilbao Vázquez, Especialista para la atención de personas con discapacidad e interculturalidad. El 5 de julio, 
tuvo lugar el conversatorio “Personas con discapacidad visual” con las intervenciones de Jorge Sánchez 
Ramírez, experto en tiflología y Adimelba Velázquez Velázquez, Coordinadora del Programa Universitario de 
Derechos Humanos de la UAQ, Campus San Juan del Río. Las capacitaciones se llevaron a cabo en la Sala de 
Sesiones del Instituto en presencia de las Consejerías Electorales del Consejo General, integrantes de las 
áreas técnicas y operativas de este organismo, representantes de organizaciones de la sociedad civil e 
instituciones académicas, así como público en general. (DQ 7, ESSJR 6) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/ieeq-avanza-en-materia-de-inclusion-8594133.html 
 
https://elqueretano.info/trafico/promueve-ieeq-la-participacion-efectiva-de-las-personas-con-
discapacidad/ 
 
https://lalupa.mx/2022/07/14/concluye-ieeq-ciclo-de-capacitaciones-en-inclusion-para-su-funcionariado/ 
 
https://queretaro24-7.com/el-ieeq-promueve-la-participacion-plena-y-efectiva-de-las-personas-con-
discapacidad/ 
 
https://amanecerqro.com.mx/2022/07/14/promueve-ieeq-la-participacion-plena-y-efectiva-de-las-
personas-con-discapacidad/ 
 
https://www.red365noticias.com.mx/local/promueve-ieeq-la-participacion-plena-y-efectiva-de-las-
personas-con-discapacidad/ 
 
https://www.activoq.com/politica/promueve-ieeq-la-participacion-plena-y-efectiva-de-las-personas-con-
discapacidad/ 
 
https://circulonoticias.com/promueve-ieeq-la-participacion-plena-y-efectiva-de-las-personas-con-
discapacidad/ 
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SEDE DEL IEEQ 
 
APRUEBAN CAMBIO DE SEDE DEL IEEQ 
Por Cecilia Conde 
En Sesión de Pleno los legisladores locales aprobaron por mayoría de votos, que el Instituto Electoral del 
Estado (IEEQ) podrá cambiar su sede a los municipios de El Marqués y Huimilpan, o permanecer en la 
capital; además que ahora para ser ombusperson no será obligatorio ser licenciado en derecho o tener una 
edad determina. La primera reforma aprobada fue al artículo 55 de la Ley Electoral del Estado para que el 
órgano autónomo pueda cambiar su sede; al respecto el presidente de la mesa directiva del Congreso, 
explicó que se cambiarían al municipio El Marqués para tener más espacio. De manera concreta entiendo 
que se van a El Marqués, esa es la facilidad, y muchas veces el objetivo es tener espacios más amplios, y 
mucho más económicos”, puntualizó. Durante la discusión de esta iniciativa de reforma, se suscitó un debate 
entre el diputado del PAN, Guillermo Vega Guerrero, de Querétaro Independiente, Manuel Pozo, y los 
morenistas Andrea Tovar y Juan José Jiménez, por algunos términos de las iniciativas. Entre el debate, el 
legislador morenista llamó pandilleros y ladrones de cuello blanco a la bancada panistas, mientras que el 
legislador Vega Guerrero pidió respeto para la bancada, y consideró que fue un acto desesperado. Mientras 
que la segunda reforma aprobada fue a la Ley de Derechos Humanos obtuvo 16 votos a favor y cinco en 
contra, ya que estableció que ahora el requisito para ser ombusperson es que tenga experiencia en derechos 
humanos, y que no necesariamente tenga la licenciatura en Derecho, así como que no tenga una edad 
específica. Igualmente, la reforma contempla que el ombusperson pueda proponer al Congreso Local a los 
integrantes del Consejo Ciudadano, y anteriormente la facultad era de los diputados. Además, fue aprobada 
la reserva presentada por el diputado, Juan Guevara respecto a que el ombusperson presentará por escrito 
su informe anual ante el pleno de la legislatura. En tanto, esta sesión de pleno fue interrumpida recién inició 
debido a un simulacro de desalojo para prevenir cualquier siniestro, el ejercicio se realizó en 3.6 minutos, de 
acuerdo con el presidente de la mesa directiva, Antonio Zapata. (DQ 2) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/aprueban-cambio-de-sede-del-ieeq-8594374.html 
 
REFORMAS A LA DDHQ Y AL IEEQ PROVOCAN “ÁLGIDA” DISCUSIÓN EN EL CONGRESO 
Por Sergio Hernández 
Nuevamente la tribuna del congreso fue el escenario para que hubiera cruce de epítetos entre Juan José 
Jiménez (Morena) que calificó a los panistas de “pandilleros” y “delincuentes de cuello blanco” y Guillermo 
Vega (PAN) que veía muy “ansioso” a Jiménez por lo que le recomendó ir al médico. El enfrentamiento 
primero fue por la iniciativa de reformas al seno de la Defensoría de los Derechos Humanos que, de acuerdo 
al morenista, atentaba contra la ley y cuestionaba dos cosas principalmente: que no hubiera informe ante el 
pleno de la Legislatura y que no hubiera castigo en caso de que no hiciera bien las cosas. En este punto los 
diputados aprobaron por mayoría las reformas y en lo particular a propuesta de Juan Guevara del PRI, el 
informe de Javier Rascado ya no sería en comisiones, sino en el pleno, moción que se aprobó por mayoría. 
Cosa que no dejó contento al morenista. Y entonces la discusión se centró en una reforma enviada por el 
Instituto Electoral del Estado (IEEQ) que pedía que su sede cambiara y se ubicara en la “zona metropolitana”. 
Cada diputado: Vega y Jiménez tenía su óptica. Jiménez inició: “Sí se requiere una reforma al IEEQ, pero debe 
de ser profunda, no para estar jugando como lo están haciendo en beneficio de sus intereses personales y 
partidistas, eso es de lo que tenemos que hablar, nos van a volver a ganar la votación, pero hay que 
exhibirlos que son unos “pandilleros”, “unos delincuentes de cuello blanco”, eso es lo que son y lo que 
representa Acción Nacional aquí en este congreso local. Enseguida Vega Guerrero reviró: “Lo que acabamos 
de escuchar es un acto de desesperación para quien no sabe restar o sumar, los números no le dan en las 
votaciones y es la desesperación. “Esta iniciativa –dijo- que esta discutiéndose, fue presentada precisamente 
por los integrantes del IEEQ con argumentos que para ellos son válidos, y que para nosotros también lo son, 
esta iniciativa fue firmada por todos los integrantes de la Junta de Coordinación Política, incluido Morena 
(Armando Sinecio)”. “Si leemos la iniciativa, cosa que no hizo el diputado que me antecedió (Juan José 
Jiménez), pues nos daríamos cuenta que específicamente se habla de qué zona metropolitana. Ahí viene, 
nomás hay que leer, sólo que cuando se llega con prisa a las sesiones y se tiene prisa para irse, pues a veces 
se cometen ese tipo de errores”. Y agregó: entiendo señor presidente de la mesa (Antonio Zapata) que 
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tenemos acceso a servicios de salud, invitaría a que el diputado que me antecedió (Jiménez), si desea hacer 
uso de ellos, para tratar alguna clase de situación de ansiedad que presenta, porque lo veo un poco alterado, 
que se autorice, para que estemos debatiendo con tranquilidad, con respeto más que nada y bueno, yo sí le 
pediría y le exigiría a nombre de Acción Nacional que no nos ponga motes y que no nos ponga ese tipo de 
referencias. Al final todo se aprobó con 18 votos. (N 4) 
 
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/07/15/reformas-a-la-ddhq-y-al-ieeq-provocan-algida-
discusion-en-el-congreso/ 
 
IEEQ PREVÉ INSTALARSE EN EL MARQUÉS: ANTONIO ZAPATA 
Por Francisco Velázquez 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) tiene previsto cambiar su domicilio a la zona urbana 
del municipio de El Marqués, adelantó el diputado presidente de la Mesa Directiva de la 60 Legislatura local, 
Antonio Zapata Guerrero, al preguntarle sobre los alcances de la reforma aprobada al artículo 55 de la Ley 
Electoral del Estado de Querétaro, que permite al instituto localizarse en cualquiera de las demarcaciones de 
la zona metropolitana de Querétaro. El también legislador del Partido Acción Nacional (PAN) mencionó que 
el organismo electoral local, con el cambio de sede, busca tener espacios más funcionales para sus 
actividades; sin embargo, dijo desconocer los detalles del monto y vigencia del contrato de arrendamiento 
que tiene el IEEQ para el uso de sus instalaciones actuales, ubicadas en el municipio de Querétaro, las cuales 
serían desalojadas. “Se quieren ir a El Marqués, esa es la facilidad y, muchas veces, el objetivo es tener 
espacios mucho más amplios y mucho más económicos”, dijo, sin ofrecer más información sobre el cambio 
de domicilio de la sede del IEEQ. En otros temas, a propósito de la iniciativa presentada por el diputado local 
del Partido Revolucionario Institucional, Paul Ospital Carrera, para armonizar el Código Penal del estado de 
Querétaro con la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación sobre el aborto, Antonio Zapata 
señaló que “pudiera no coincidir” con lo expuesto por el legislador priista ante los medios. “Respeto sus 
palabras, denme oportunidad de leer la iniciativa y les hago comentarios”, manifestó. En cuanto a la 
aprobación de reforma a la Ley de Derechos Humanos del Estado de Querétaro, consideró que esta no 
elimina la participación ciudadana, aun cuando las modificaciones permiten a quien presida la Defensoría de 
Derechos Humanos de Querétaro proponer a los integrantes del Consejo. Manifestó que se trata de una 
reestructura administrativa para eficientar al organismo autónomo. (CQRO 5) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2022/07/14/ieeq-instalarse-el-marques/ 
 
IEEQ SE MUDARÍA A EL MARQUÉS: ZAPATA 
“Es la facultad de que ellos establezcan sus oficinas en la Zona Metropolitana. De manera concreta, hasta 
donde entiendo, se quieren ir a El Marqués, esa es la facilidad y el objetivo es tener espacios más amplios y 
económicos”, puntualizó el presidente de la Mesa Directiva de la LX Legislatura del Estado de Querétaro, Luis 
Antonio Zapata Guerrero. En ese sentido, informó que la intención sería que el IEEQ contara con oficinas más 
amplias y económicas, y consideró que estas se mantendrán cerca de la capital de estado, es decir, en la 
marcha urbana del municipio de El Marqués que pertenece a la Zona Metropolitana de la capital del estado. 
“Los detalles no los tengo, de si se les venció el contrato ni los montos porque, mientras no esté aprobada, 
legalmente no podrían hacer ningún contrato. Lo más importante es que buscan mejores lugares”, señaló 
Zapata Guerrero. Al respecto, aclaró, que no es un tema presupuestal sino sólo de ubicación y recalcó que 
existe un proceso legislativo, dado que el IEEQ tendría que notificar el lugar al que se mudaría el instituto. 
Asimismo, aseguró que no se aprobó la construcción de un inmueble, sino solo el cambio de sede de las 
oficinas que actualmente se encuentran cercanas a 5 de Febrero. 
 
https://codiceinformativo.com/2022/07/ieeq-se-mudaria-a-el-marques-zapata/ 
 
https://www.vozdelasierra.com.mx/municipios/metropoli/item/8706-legislatura-aprueba-que-ieeq-
pueda-mudarse-de-sede-estiman-que-sea-al-municipio-de-el-marques.html 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2022/07/14/ieeq-cambiaria-su-sede-a-el-marques/ 

https://twitter.com/IEEQcomunica
https://ieeq.mx/
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https://laopiniondesantiago.com/2022/07/14/ieeq-cambiara-su-sede-al-municipio-de-el-marques/ 
 
https://www.viatres.com.mx/queretaro/2022/7/14/ieeq-cambiara-de-sede-al-municipio-de-el-marques-
10605.html 
 
https://adninformativo.mx/ieeq-podria-mudar-su-sede-a-el-marques/ 
 
https://circulonoticias.com/sede-del-ieeq-podria-estar-en-el-marques/ 
 
AUTORIZAN DIRECCIONES DEL IEEQ EN 3 MUNICIPIOS 
Por Zulema López  
La Legislatura local aprobó reformas al IEEQ, las cuales permitirán que cuente con direcciones en 
Corregidora, El Marqués y Huimilpan. Antonio Zapata, diputado presidente de la Mesa Directiva del 
Congreso local, dijo que, al autorizarse que el instituto cuente con direcciones en otros municipios, también 
abre la oportunidad para que saque del municipio de Querétaro sus oficinas centrales y las establezca en 
Corregidora, El Marqués y Huimilpan. Aseguró tener conocimiento de que, al parecer, el IEEQ podría tener 
oficinas centrales en El Marqués y que, de tomarse esa decisión, será para contar con un mejor espacio para 
cumplir sus funciones. Consideró que el municipio se podría haber elegido por la gran conectividad que 
ofrece. Dijo carecer de información respecto a si continuará el IEEQ este año en las mismas oficinas de la 
capital queretana, o si buscará generar un nuevo contrato en otro municipio. Mientras que el IEEQ no tuviera 
permiso para contar con oficinas en otros municipios, estaba impedido para realizar negociaciones en busca 
de nuevas (sic). “Se quieren ir a El Marqués, esa es la facilidad y muchas veces el objetivo es tener espacios 
más amplios y mucho más económicos. Los detalles, honestamente, no los tengo; de si se les venció el plazo 
(de las oficinas en las que actualmente se encuentran), ni los montos, porque, mientras no esté probada 
legalmente, no podrían hacer ningún contrato”, expuso Zapata Guerrero. Yo con la reforma que se les 
autorizó, podrían optar también por el cambio de domicilio. “Normalmente buscan cambiar a mejores 
condiciones económicas a las que están actualmente, pero lo más importante es que buscan tener espacios 
mucho más funcionales”, aseguró Zapata Guerrero. (EUQ 3)  
  
PANISTAS Y MORENISTAS SE DESCALIFICAN DURANTE SESIÓN 
Por Zulema López  
En sesión de Pleno de la 60 Legislatura, prevalecieron las descalificaciones entre diputados de Morena y del 
PAN, luego de las modificaciones que se aprobaron al IEEQ y a la DDHQ. Juan José Jiménez (Morena) llamó a 
los panistas pandilleros, pues los acusó de imponerse en las decisiones legislativas; por su parte, Guillermo 
Vega (PAN) lo instó a leer y a usar los servicios de salud que ofrece el Congreso para tratar su posible 
ansiedad. La discusión se intensificó cuando se llevó a cabo a votación autorizar que el IEEQ cuente con 
oficinas en Corregidora, El Marqués y Huimilpan. “Se requiere una reforma al IEEQ, pero profunda, señores, 
no para estar jugando, como lo están haciendo con los queretanos, en beneficio de sus intereses personales y 
partidistas. Nos van a volver a ganar la votación, sí, pero hay que exhibirlos, que son unos pandilleros, unos 
delincuentes de cuello blanco”, declaró Jiménez Yáñez. Vega Guerrero lo acusó de no leer el contenido de los 
documentos que se remiten, de estar mal asesorado, pues confunde lineamientos del INE con los que rigen al 
IEEQ. Si hubiera leído la iniciativa, dijo, no habría tenido tantas dudas. (EUQ 3) 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
DECISIÓN DEL TEEQ NO CAMBIA REGISTRO EN PADRÓN DE AGRESORES: FRIDA GONZÁLEZ 
Por Mónica Gordillo 
De manera independiente a que se le expulse o no de Morena, está claro que Ángel Balderas “es un agresor”, 
manifestó Frida González, excandidata a diputada local. Luego de que este miércoles el TEEQ revocó la 
expulsión de Balderas Puga de Morena y su destitución como presidente del Consejo Estatal de la fuerza 
política, la excandidata de dicho partido subrayó que corresponderá a la Comisión Nacional de Honestidad y 
Justicia del partido fundamentar “de mejor manera” la sanción que se le aplicará. (CQRO 4) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
“LUPITA SÍ TIENE POSIBILIDADES DE SER CANDIDATA” 
Por Karen Munguía  
El trabajo de Guadalupe Murguía Gutiérrez como secretaria de gobierno ha sido pulcro, lo que le da amplias 
posibilidades de ser candidata en el 2024, enfatizó Claudio Sinecio, secretario general del PAN. Refirió que la 
aspiración de Murguía Gutiérrez es legítima y aseveró que en el partido cuentan con grandes perfiles como el 
de la funcionaria estatal, por lo que subrayó que en la elección del 2024 competirán con candidatas 
fortalecidas. (DQ 4) 
 
RECONOCEN DIPUTADOS TRABAJO DE MURGUÍA 
Por Cecilia Conde 
Guadalupe Murguía es una mujer que ha generado puentes de diálogo con los actores políticos y cuenta con 
la carrera para tener cualquier proyecto, coincidieron legisladores de los partidos PRI, Querétaro 
Independiente y PAN, aunque algunos consideraron que sus aspiraciones están fuera de tiempo. Al respecto, 
el legislador panista, Antonio Zapata indicó que aún no son los tiempos para que se hagan destapes; sin 
embargo, reconoció la trayectoria y las acciones de la secretaría. (...) En tanto, el legislador Morenista, Juan 
José Jiménez cuestionó que no son los tiempos para que se realice un destape. (DQ 4) 
  
PRI 
 
UNE “ALITO” A PRIISTAS… EN SU CONTRA 
Por Karen Munguía 
Integrantes del Frente Nacional por la Democracia y la Justicia Social exigieron la renovación anticipada de la 
dirigencia nacional del PRI, encabezada por Alejandro Moreno, puesto que señalaron que la dirigencia actual 
es cerrada, excluyente y autoritaria. Fernando Lerdo, integrante del frente, afirmó que la dirigencia actual 
está incapacitada para llevar a cabo una cirugía mayor para fortalecer, modernizar y volver atractivo al PRI, 
de cara a las próximas elecciones. (DQ 6) 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CAMINAN AL TEPEYAC PESE A CANCELACIÓN 
Es más grande mi fe que mi obediencia, dicen los fieles en su ruta a ver a la Guadalupana. (DQ principal) 
 
N: RESPALDO TOTAL: MK 
Querétaro tiene la mejor policía estatal del país, afirmó Mauricio Kuri G.  (N principal) 
 
AM: FRENA INFLACIÓN, CONSUMO EN COMERCIO Y RESTAURANTES 
La CANACOPE en Querétaro estima que la economía entrará en “una meseta” por el alza de precios y el freno 
en el flujo de dinero de consumidores.  (AM principal) 
 
PA: ALERTA POR SEQUÍA: LAS PRESAS AL 20% 
El estado de Querétaro está en el cuarto nivel más bajo de almacenamiento en el país en el monitor de la 
CONAGUA. (PA principal) 
 
EUQ: CON MÁS REZAGO SOCIAL, 4 MUNICIPIOS DEL ESTADO  
Tolimán, Peñamiller, Pinal de Amoles se encuentran en la categoría de 3 de 5, según INEGI; en general, 
Querétaro está en el nivel bajo, lo que lo ubica en el lugar 22 nacional.  (EUQ principal) 
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CQRO: TENEMOS LA MEJOR POLICÍA DEL PAÍS: KURI 
El gobernador entregó reconocimientos a 12 agentes, entre quienes se encontraba el oficial que resultó 
lesionado en un cateo, los que recuperaron 11 vehículos robados y los que participaron en la detención de 
un homicida.  (CQRO principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PARTICIPA EL GOBERNADOR EN MESA DE COORDINACIÓN ESTATAL PARA LA CONSTRUCCIÓN DE LA 
PAZ Y SEGURIDAD. 
El gobernador Mauricio Kuri llamó a las autoridades federales y estatales a mantener los trabajos y 
encontrar las soluciones en conjunto para los problemas que aquejan a la entidad, esto con la finalidad de 
mantener el clima de paz y seguridad en beneficio de las y los queretanos; esto durante la Mesa de 
Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz y Seguridad, en donde se dieron a conocer los resultados 
que han obtenido las diversas dependencias. (DQ 1 y 4, N 2, PA 1 y 7, CN, LDH, RQNXN, ALQRO) 
  
EN QUERÉTARO TENEMOS LA MEJOR POLICÍA DEL PAÍS: MAURICIO KURI 
Como agradecimiento al compromiso, el profesionalismo y la vocación de servicio, el gobernador Mauricio 
Kuri entregó reconocimientos a 12 representantes de la PoEs, quienes dijo, a través de su actuación 
sobresaliente en el cumplimiento de su deber, hacen valer la ley y llevan la justicia a toda la entidad. (...) El 
secretario de Seguridad Ciudadana, Iovan Elías Pérez señaló que la formación y capacitación de los 
uniformados, sumado a su dedicación y valentía, coadyuvan a responder a la altura de los retos, dando 
resultados que conllevan a preservar un entorno seguro y de total respeto al Estado de derecho. (N 2, LDH, 
RQNXN) 
  
INAUGURA GOBERNADOR LA EMPRESA ATOTECH; GENERA MÁS DE 100 EMPLEOS NUEVOS EN 
QUERÉTARO 
Nuestro estado es la puerta de entrada e intercambio con las regiones más competitivas del país, afirmó el 
gobernador Mauricio Kuri, al inaugurar la empresa Atotech de México en Querétaro, la cual representa una 
inversión de más de 169.4 millones de pesos y la generación de más de 100 nuevos empleos para la entidad. 
(...) En su intervención, Marco Del Prete, titular de la SEDESU, dio a conocer que de la industria 
manufacturera, la química es el segundo subsector que más inversión extranjera directa ha aportado a 
Querétaro en los primeros tres meses de 2022. (DQ 4, N 7, CQRO 6, ALQRO, IN, RQNXN, LL, Q, CN) 
  
AMLO PRETENDE VISITAR LA SIERRA DE QUERÉTARO  
El presidente de México, AMLO, adelantó qué planea visitar la Sierra Gorda queretana, aunque no dio fecha 
sobre esta gira.  Durante su conferencia, comentó que tiene una buena relación con el gobernador Mauricio 
Kuri y que han dialogado acerca de proyectos que realizará el gobierno estatal, mismos que requieren apoyo 
federal. “Me ha invitado el gobernador y tengo muchos deseos de ir, es muy probable que vaya y además 
quiero ir a la sierra, quiero ir a la Sierra Gorda y visitar los municipios de esa región hasta San Luis, salir a 
Xilitla, lo he recorrido todo ese camino y si voy a ir porque el gobernador me ha invitado y es buena la 
relación con el gobierno del estado”. (DQ 5, N 4, RQNXN) 
  
SUMA SAN JUAN POLICÍA DE PROXIMIDAD 
Por Rossy Martínez 
San Juan del Río se sumará a la estrategia de Policía de Proximidad; comentó el alcalde Roberto Cabrera dijo 
que esto forma parte de la nueva estrategia de seguridad que promueve el gobernador Mauricio Kuri. En 
este sentido, puntualizó que el municipio se alineará a la nueva estrategia, por ello se estará generando un 
nuevo sistema de policía de proximidad; tras su participación en el Consejo Estatal de Seguridad, reconoció 
que es necesaria una reestructuración al interior de la SSPM, tema que tendrá que ser analizado por el 
Cabildo, toda vez que se requiere de un mayor presupuesto. (PA 7) 
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INYECTA EL GOBIERNO 1000 MDP EN SJR 
El gobernador emanado del PAN, Mauricio Kuri concreta acciones en San Juan del Río por más de mil 
millones de pesos en menos de un año de administración, así lo dio a conocer la presidenta del Comité 
Directivo Municipal (CDM), Judith Ortiz. Dijo que, a casi 10 meses de administración estatal, el gobernador 
ejecutó obras, entrega de programas y anunció acciones en beneficio de las familias sanjuanenses, lo que, 
dijo, deja claro que los gobiernos panistas siguen mejorando la calidad de vida en la entidad. (PA 9) 
 
SUMA QUERÉTARO 1,046 CASOS NUEVOS DE COVID Y 1 DECESO, ESTE JUEVES 
La SESA informó que este jueves se sumaron mil 46 casos de Covid-19, así como el deceso de una mujer de 
62 años, con comorbilidades, que se encontraba hospitalizada falleció a causa de la misma enfermedad. El 
registro acumulado es de 151 mil 538 casos; 53% son mujeres y 47% son hombres. Con sintomatología leve, 
aislamiento y manejo en su domicilio hay dos mil 706 pacientes y 40 hospitalizados, cuatro de ellos se 
encuentran graves. Se han registrado seis mil 720 defunciones, indicó la dependencia en un comunicado. (N 
6, ESSJR 3, Q, CN) 
  
MODIFICAN DE NUEVA CUENTA EL CALENDARIO PARA LA VACUNACIÓN DE NIÑOS DE 5 A 11 AÑOS EN 
QUERÉTARO 
La delegación de la Secretaría de Bienestar, como integrante de la Brigada Correcaminos, responsable de la 
Jornada Nacional de Vacunación contra Covid-19 en la entidad, informa lo siguiente: Debido a la gran 
participación registrada en la jornada dirigida a los niños de 5 a 11 años, las fechas programadas del 11 al 15 
de julio se extenderán para quedar de la siguiente manera, estadio Corregidora, sábado 16, lunes 18 y martes 
19 de julio, Ecocentro Expositor y Parque Bicentenario lunes 18 y martes 19 de julio. (DQ 7, PA 1 y 6, Q24-7) 
  
BIENESTAR TENDRÁ NUEVAS OFICINAS 
Por Rossy Martínez 
Anunció Humberto Segura, delegado regional de programas Bienestar, que se estarán acondicionando 
nuevas oficinas de atención ciudadana en la entidad. Dijo que será el 01 de agosto cuando la Secretaría del 
Bienestar en San Juan del Río contará con nuevas instalaciones. Dijo estar agradecido con el gobierno 
encabezado por Roberto Cabrera, quien facilitó el edificio del Centro Histórico y Cultural ubicado en avenida 
Juárez 30, Oriente, como sede de sus instalaciones. (PA 69 
  

PODER LEGISLATIVO 
 
BUSCAN QUE EL TRANSPORTE PÚBLICO CUENTE CON CÁMARAS DE VIDEOVIGILANCIA 
El diputado local por Morena, Christian Orihuela presentó una iniciativa a la Ley de Movilidad para obligar a 
los concesionarios del transporte público y taxis tradicionales y por plataforma digital que cuenten con 
cámaras de videovigilancia. Lo anterior, ante el incremento de asaltos y otros tipos de delitos en estas 
modalidades de transporte. El legislador morenista detalló que la instalación de cámaras de seguridad se 
llevaría a cabo con el presupuesto de los concesionarios y estaría coordinado por la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana y la Fiscalía del Estado. (CRO 3, RR, ALQRO) 
  
BUSCAN CAPACITAR A OPERADORES DEL TRANSPORTE PÚBLICO EN PERSPECTIVA DE GÉNERO 
La diputada local por el PAN, Leticia Rubio presentó una iniciativa de ley para que los operadores del 
transporte público sean capacitados con perspectiva de género. Recordó que todos los que trabajan dentro 
del transporte público reciben una capacitación al respecto, sin embargo, la iniciativa propone integrar una 
formación con perspectiva de género. Lo anterior, con el objetivo de atender cualquier incidente que se 
pueda presentar en las unidades, siendo las mujeres las más vulnerables a actos que pongan en riesgo su 
seguridad. (RR) 
  
LA LEGISLATURA LOCAL LLEVÓ A CABO UN SIMULACRO DE EVACUACIÓN. 
En la sede del Poder Legislativo, en el momento en el que se realizaba Sesión Ordinaria de Pleno de los 
diputados, sorpresivamente se activaron las alarmas de alerta sísmica, para, con ello, dar paso al desalojo 
total del edificio, como parte de un simulacro de siniestro. Ya en el punto de reunión, en las afueras de este, 
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el presidente de la Mesa Directiva, diputado Antonio Zapata dio a conocer que este fue el primero de tres 
simulacros que prevé realizar durante su encargo, el cual, consideró, se llevó a cabo de forma exitosa, con el 
objetivo de que la prevención sea una de las prioridades en el Congreso del Estado. (EUQ 1 y 2, PA 9, LDH) 
 
CON OPOSICIÓN DE MORENA, CONGRESO DE QUERÉTARO APRUEBA REFORMA A LA LEY DE 
DERECHOS HUMANOS. 
En Sesión del Pleno de la LX Legislatura, los diputados locales decidieron cambiar la iniciativa que modifica 
la Ley de Derechos Humanos de Querétaro.” Este cambio en la Ley de Derechos Humanos es un retroceso, no 
habrá transparencia ni comparecencia hacia el titular de la Defensoría; y la elección del consejo (de la 
DDHQ) ya no será de la ciudadanía, sino del ombudsman", recalcó Tovar Saavedra. (V3) 
  
CONGRESO LOCAL ENTREGÓ LA MEDALLA JUNÍPERO SERRA A ÁNGELA QUINTANA 
En sesión solemne, la LX Legislatura de Querétaro entregó la Medalla de Honor Junípero Serra 2022 a la 
licenciada Ángela Quintana. El presidente de la Mesa Directiva, Antonio Zapata recordó que la convocatoria 
para ser acreedor al reconocimiento fue publicada y difundida del 1 al 28 de junio en distintos medios de 
comunicación, así como en la página oficial de la Legislatura. La Junta de Coordinación Política discutió y 
valoró los méritos de los candidatos, para finalmente elegir a Ángela Quintana Ahedo como la merecedora de 
la presea. (N 1 y 4, PA 9, LL, RR, CN) 
 
UN TERCIO DE PRODUCCIÓN DE ALIMENTOS SE DESPERDICIA 
Por Francisco Velázquez 
En Querétaro se rescatan, en promedio, seis toneladas diarias de alimentos, informó en entrevista la 
directora del Banco de Alimentos, Ángela Quintana, quien agregó que, en contraste, aproximadamente, una 
tercera parte de la producción de alimentos se desperdicia, es decir, se va a la basura. Luego de recibir la 
Medalla de Honor Junípero Serra del poder Legislativo del estado de Querétaro, versión 2022, que se otorga 
a la exaltación de acciones notables que realizan las personas en favor de la sociedad e incide positivamente 
en el desarrollo humano, al estimular la aspiración al éxito y la disciplina, la directora indicó que el banco ya 
tiene un padrón de 15 mil 105 beneficiarios a la semana. (CQRO 5) 
 
DIPUTADOS PIDEN AYUDA PARA EL CAMPO  
Los diputados locales del PRI, Juan Guevara y Graciela Juárez se reunieron con el coordinador del grupo 
parlamentario del PRI en el Congreso federal, Rubén Moreira Valdez, para buscar que se apoye al sector 
agropecuario de Querétaro en la Cámara de Diputados y se impulsen 14 programas en beneficio del sector 
agropecuario desde la SADER. (PA 9) 
   

MUNICIPIOS 
 
DEVELA NAVA PLACA POR 25 ANIVERSARIO 
Luis Nava recibió en las instalaciones del Centro Histórico al director general de la Unesco en México, 
Frederic Vacheron Oriol, para develar la placa conmemorativa por el 25 Aniversario de la Inscripción de 
Querétaro a la Zona de Monumentos Históricos como Patrimonio Cultural de la Humanidad por la Unesco. Y 
se estableció una mesa de trabajo para revisar el Plan de Manejo, así como las alternativas de innovación 
para el diseño y la aplicación de mejores políticas de turismo, cultura y economía. (PA 3) 
 
DENUNCIAN DESPIDO MASIVO EN DIF DE ARROYO SECO 
Empleados del municipio de Arroyo Seco denunciaron despidos injustificados de sus compañeros del 
Sistema Municipal para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF). Señalaron que la directora de este, Angélica 
García, acompañada de Juan Carlos Olvera, quién se desempeña cómo jurídico, notificaron los despidos, 
justificando que se debía a conflicto de intereses en algunos casos y en otros más por no contar con cédula 
profesional. (Q) 
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EL MARQUÉS PRESENTA EL PROGRAMA MUNICIPAL DE SEGURIDAD PÚBLICA 
En el marco de la sesión para la instalación del Consejo Municipal de Seguridad Pública de El Marqués, se 
presentó el Programa Municipal de Seguridad Pública, con el objetivo de dar cumplimiento a la Ley de 
Seguridad para el Estado de Querétaro y el propio Reglamento Interior de la Secretaría de Seguridad Pública 
y Tránsito Municipal de El Marqués. Al respecto, el presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega 
manifestó que la seguridad conlleva más que imponer un orden, tiene que ver con la construcción de 
comunidades fuertes, con consejos de participación bien integrados, con mejores esquemas de rendición de 
cuentas y con una auténtica cultura de la legalidad. (...) En su intervención, el secretario de Seguridad Pública 
y Tránsito Municipal de El Marqués, Javier Cortés informó que el programa plantea cinco ejes estratégicos: 
“potenciar la profesionalización de los elementos, operación táctica-operativa eficiente, garantizar el acceso 
a la justicia a través de la policía de proximidad, reconstruir el tejido social a través de la participación 
ciudadana y promover una seguridad abierta mediante la transparencia y rendición de cuentas”, detalló. (AM 
4, EUQ 5, CN, LDH, ADN, VI) 
  
EN MARCHA EL PROGRAMA DE AMPLIACIÓN Y MEJORAMIENTO DE VIVIENDA 2022. 
Con la finalidad de crear mejores condiciones de vida para las y los queretanos que más lo necesitan, el 
presidente municipal de Querétaro, Luis Nava dio inicio al Programa de Ampliación y Mejoramiento de 
Vivienda 2022, que a través de la construcción de cuartos y techos, mejorará la calidad de 578 personas. 
Serán 135 acciones en beneficio de 578 personas, anunció Luis Nava. Estás 135 acciones, precisó Arturo 
Torres, secretario de Desarrollo Humano y Social, equivale a la construcción de 109 cuartos adicionales y 26 
techos firmes a través de una dinámica de construcción compartida, donde el Municipio de Querétaro aporta 
los materiales y los y las beneficiarias la mano de obra. (DQ 3, N 1 y 3, CQRO 7, AM 4, LDH) 
  
QUERÉTARO, SEDE DEL FORO DE CIUDADES CREATIVAS DE NORTEAMÉRICA 2022 
Autoridades del municipio de Querétaro, la Coordinación Mexicana de Industrias Creativas y la Comisión 
Canadiense de Cooperación con la Unesco, anunciaron la realización del Foro de Ciudades Creativas de 
Norteamérica 2022. La capital queretana será sede de este evento del 10 al 12 de agosto en la reunión más 
importante de ciudades creativas del continente, indicó el edil capitalino Luis Nava. (FN) 
  
VAN POR POSTES Y LAS BARDAS SIN PUBLICIDAD 
Por Dolores Martínez 
Una de las nuevas prácticas que se implementaron en la comunidad de Cazadero, en San Juan del Río, es 
inhibir la colocación de publicidad en los postes de luz y bardas, con el propósito de impulsar mejoras de 
limpieza en esta localidad. (ESSJR 2) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ESTADO, CON REZAGO SOCIAL BAJO; INEGI 
Por Estrella Pérez 
Tolimán, Peñamiller, Pinal de Amoles y Amealco son los municipios de Querétaro que muestran un mayor 
nivel de rezago social en el estado, de acuerdo con el Inventario Nacional de Vivienda 2020, el INEGI, que por 
primera ocasión incluye el índice de Rezago Social del Consejo Nacional de la Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social. (EUQ 7) 
 
BAJAN UTILIDADES A CAUSA DE LA INFLACIÓN 
Por Marittza Navarro  
El impacto inflacionario, aunado al repunte de casos de Covid-19, está llevando la economía en una “meseta”; 
el consumo ya está bajando y el ajuste de precios –en productos que aún no han registrado un impacto– será 
inevitable para cubrir el déficit en las utilidades. Así lo expresó Sergio Martínez de León, presidente de la 
Cámara Nacional de Comercio en Pequeño (CANACOPE) en Querétaro, quien agregó que el aumento en el 
costo de productos y servicios (en general) ha mermado las utilidades de este sector en un 10%. (AM 1 y 3)  
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AVALA COPARMEX GIRA A LONDRES 
Por Carlos Uriegas 
La gira para estar presentes en la Airshow de Farnborough, la feria aeronáutica más importante del mundo 
es un gran acierto, como lo fue la visita realizada recientemente a Hannover, Alemania, ya que así como se 
lograron atraer inversiones del evento industrial más importante de Europa, sucederá lo mismo para el 
sector aeroespacial, destacó Jorge Camacho, presidente de Coparmex en Querétaro. (PA 1 y 3) 
 
DDHQ BUSCA ELEGIR CONSEJO CIUDADANO CON REFORMA 
El Congreso del Estado aprobó una reforma propuesta por el titular de la DDHQ, Javier Rascado con la que se 
buscaría que sea él mismo quien pueda proponer a los Consejeros Ciudadanos de dicho organismo. Este 
Consejo, con carácter consultivo para el organismo autónomo, lleva sin funcionar 10 meses tras la renuncia 
de los anteriores miembros, quienes eran sugeridos por la ciudadanía. (CI) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q  - RECESIÓN 
Por Adán Olvera 
En México la inflación también está por las nubes y hay que tener cuidado porque no somos ajenos en 
Querétaro, a la situación actual de la economía; de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y 
geografía (INEGI) en junio pasado, la inflación se ubicó en 7.99%, y creció 0.84% respecto a mayo. Esta cifra 
es la más alta registrada desde el año 2000, que registró una inflación anual de 8.96%. De acuerdo con el 
INEGI, la inflación en junio ha sido la más alta del año e impactó en diferentes productos de la canasta básica 
como: la papa, el pollo, la naranja, refrescos envasados y el pan dulce. Mientras que los servicios que 
aumentaron fueron: la electricidad, la gasolina de bajo octanaje, el costo de la vivienda, transporte aéreo, así 
como las loncherías; fondas de comida y restaurantes. No deberíamos de estar optando en crecer contra 
inflación, pero sin duda desde el punto de vista de estabilidad es muy deseable que se preserve la 
conducción de la política de control de precios, aunque tenga una repercusión importante en el proceso de 
recuperación económica y probablemente se nos veamos afectados en este camino de recesión que se ve 
para los Estados Unidos. El ciclo económico de Estados Unidos tiene implicaciones sobre México, pero en 
este momento hay que ser más prudentes para ver lo que va a pasar, sin duda hay un proceso de 
desaceleración en los Estados Unidos en su economía, pero hay que recordar que México y Estados Unidos 
son socios principales cada uno respectivamente en su integración de economía, pero si Estados Unidos 
entra un proceso de recesión aunque sea relativamente corto, tendrá un impacto muy importante en la 
economía mexicana. Estamos apenas recuperándose de la pandemia y esta recesión implicaría que el canal 
exportador de México, que es un motor importante en la recuperación, se veía debilitado y entonces un caído 
en el mercado interno de consumo, es relevante, pero tiene un crecimiento muy pequeño y estamos apenas 
en un proceso de recuperación para economía mexicana, pero nos veríamos debilitados cuando apenas 
vamos recuperando terreno. DE REBOTE. Aumentan las deudas de pagos de cuotas condominales en la 
capital, es el reflejo de una economía deteriorada y sobre todo son problemas en la convivencia diaria de 
cientos de familias queretanas. (DQ) 
  
CUARTO DE GUERRA 
DUDAS. Se le complica al fiscal Alejandro Echeverría Cornejo sostener la teoría de “crimen pasional” en el 
asesinato del abogado y empresario Alfredo González Rivas, dueño de la cantina La Selva Taurina, con la 
cual quieren dar por cerrado y resuelto el caso cuanto antes pase a las dudas razonables de los 
familiares. TARJETAZO. El crimen se cometió la madrugada del 13 de junio presuntamente por “La Fanny”, 
única detenida del caso y quien, según la FGE, actuó en solitario, pero trascendió que ya con ella en la cárcel 
alguien siguió utilizando en Guadalajara al menos una de las tarjetas de crédito hurtadas del domicilio de la 
colonia La Granja donde fue asesinado el abogado. 5M. Claridosa y frontal como es, la secretaria de Gobierno, 
Guadalupe Murguía confesó en “Pedro y Los Lobos” de Radar News que la llegada de Iovan Elías Pérez 
como secretario de seguridad fue para ella cómo sacarse la lotería, porque con el anterior, Miguel Ángel 
Contreras, la relación era muy complicada. (DQ) 
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ASTERISCOS 
DERECHOS HUMANOS: El ‘ombudsman’ Javier Rascado Pérez presentó a los legisladores locales su 
propuesta de reforma de ley para darle a la Defensoría de los Derechos Humanos del estado de Querétaro 
más facultades, más control y más alcance. ¿Será que la dependencia tendrá los elementos para que sus 
acciones no queden en ‘meras’ recomendaciones? Algunos diputados dicen que no, al no considerar 
sanciones para quienes incumplan las observaciones del organismo. Valiente: “El gobernador tuvo los 
suficientes…”, así se refirió el secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González Salinas, 
a la decisión de Mauricio Kuri de intervenir la principal vía de comunicación de la zona metropolitana. Las 
críticas por las incomodidades no van a cesar durante los próximos meses, pero el funcionario confía en que 
se dará respuesta a todas las voces críticas cuando la obra esté concluida. Veremos.  
AHÍ VIENE: En próximos días estará de visita en la Sierra Gorda de Querétaro el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Aunque no hay fecha definida, sí sabemos que fue invitado por el propio Mauricio Kuri, 
pues el gobernador quiere mostrarle los proyectos que tiene en mente para esta región del estado. (AM 14) 
  
BAJO RESERVA 
JALÓN DE OREJAS. Una funcionaria a la que seguramente su jefe, el alcalde de El Marqués, Enrique Vega 
Carriles, nos dicen, le va a jalar las orejas, es a la secretaría de Desarrollo Económico y Turismo municipal, 
Ana Laura Vallarino. Esta funcionaria, nos cuentan, no solo se vio desinformada y desconcentrada de la 
industria vitivinícola en su demarcación, pese a que dio una rueda de prensa del tema, sino también mostró 
que es una servidora pública de “mecha corta”, ya que se enojó con los reporteros que le hacían 
cuestionamientos sobre los apoyos que da la administración municipal -en la que trabajan los viñedos que se 
localizan en esta demarcación, y que han hecho del enoturismo una importante actividad económica. AMLO 
PREPARA VISITA A LA SIERRA GORDA QUERETANA. El presidente AMLO, únicamente, nos cuentan, ha 
visitado Querétaro una vez desde que llegó al gobierno estatal Mauricio Kuri. Lo hizo el pasado 5 de febrero 
en el marco de la conmemoración del aniversario de la promulgación de la Constitución. Ahora, nos 
comentan, el inquilino de Palacio Nacional ya está planeando lo que será su segunda gira por la entidad, nada 
más que en esta ocasión no llegará a la capital del estado, sino que irá directamente a la Sierra Gorda, según 
lo que comentó brevemente ayer en la mañanera, para después tomar el camino hacia Xilitla, en la vecina 
San Luis Potosí. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
REALIZAN MESA PARA LA CONSTRUCCIÓN DE LA PAZ Y LA SEGURIDAD. Que el gobernador Mauricio 
Kuri pidió a autoridades federales y estatales encontrar soluciones en conjunto para los problemas que 
aquejan a la entidad, “Esto, con la finalidad de mantener el clima de paz y seguridad en beneficio de las y los 
queretanos”, durante la Mesa de Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz y Seguridad, en donde 
se dieron a conocer los resultados de las diversas dependencias. Asistieron, la secretaria de Gobierno, 
Guadalupe Murguía; el secretario de Seguridad Ciudadana, Iovan Elías Pérez; el asesor en Políticas Públicas, 
Juan Martín Granados; el fiscal general Alejandro Echeverría; el comandante de la 17a. Zona Militar, Rosalino 
Barrios; el secretario técnico interino de la Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz, Apuleyo 
Sánchez; el delegado de la Fiscalía General de la República en Querétaro, José Guadalupe Franco; el 
coordinador estatal de la Guardia Nacional, Francisco Javier Rodríguez; además del jefe de la estación del 
Centro Nacional de Inteligencia en Querétaro, Gerardo Olmos; entre otros… ¡Hay coordinación! ESPERAN 
RESPUESTA DEFINITIVA SOBRE AMPAROS VS. PAGO DE NUEVAS PLACAS. Que a más tardar la próxima 
semana, el juez de distrito dictará sentencia definitiva sobre siete amparos promovidos por ciudadanos en 
contra del pago de las nuevas placas en Querétaro, anticipó el abogado Ernesto Carreño Franco, quien 
recordó que, el 29 de junio, el juez cuarto de distrito redujo de 25 a ocho Unidades de Medida y Actualización 
(UMA) el pago que una persona tendrá que hacer por las placas nuevas. “El juez de distrito consideró que era 
excesivo el cobro (…) y, por ello, ordenó que se redujera drásticamente la cifra. No lo pueden liberar 
totalmente del pago del derecho del servicio de reemplacado, pero sí pudo regular que no fuera una cantidad 
tan excesiva”, dijo. El titular de Finanzas del gobierno estatal, Gustavo Leal Maya, confirmó que de los 563 
mil refrendos vehiculares realizados al 24 de junio, 519 mil ya tramitaron y pagaron las nuevas placas, lo que 
implica una recaudación de 770 millones de pesos. Hasta el 31 de julio, las nuevas placas podrán adquirirse a 
un costo de mil 631 pesos en el caso de los autos particulares. CONTINUARÁN SUPERVISIÓN EN 
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ESTABLECIMIENTOS PARA MITIGAR CONTAGIOS. Que las Unidades Especiales Anti Covid-19 
continuarán con las supervisiones aleatorias en establecimientos de la entidad para mitigar los contagios y 
se mantendrá la atención a los reportes ciudadanos presentados al 9-1-1 para acudir a instituciones 
bancarias, centros comerciales e incluso a reuniones sociales donde no se cumplan las medidas establecidas 
por las autoridades sanitarias. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO 
DOS EXGOBERNADORES atestiguaron hace 12 años el nacimiento de PLAZA DE ARMAS, El Periódico de 
Querétaro: Mariano Palacios Alcocer y Enrique Burgos García en el Mesón de Santa Rosa, acompañados de 
nuestro padrino y columnista Pepe Fonseca y el entonces representante de la Secretaría de Hacienda, Rafael 
Ruiz Cordero, amigos todos. A ellos y a todos nuestros lectores, fuentes de información, anunciantes, 
reporteros, fotógrafos, caricaturistas, colaboradores, administradores, publicistas, diseñadores, voceadores y 
distribuidores, nuestro más sincero agradecimiento. ¡Nuevos días, Querétaro! (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / ESPERE LOS TRABAJOS ESPECIALES 
Por Juan Antonio del Agua  
Nos complace informar que partir del próximo lunes comenzaremos la publicación de entrevistas y trabajos 
especiales para celebrar con nuestros lectores el XII aniversario de la aparición de PLAZA DE ARMAS El 
Periódico de Querétaro, medio auténticamente local, puesto por completo al servicio de la verdad al costo 
que sea, como ha quedado demostrado. ¡Gracias, Querétaro! Agua queretana, la más sana. (PA 1) 
  
TABLERO / EXIGEN PRIISTAS ADELANTAR SALIDA DE ALITO 
Por Sergio A Venegas Alarcón 
Exclusiva sobre el viaje de Kuri a Londres. Resurrección de Balderas, palo a la mafia. Andrés Garrido del 
Toral, profeta al revés. Se cumplen 12 años de Plaza de Armas. ¡Fuera Alito! Además de sacar a Alejandro 
Moreno de la dirigencia del PRI, los movimientos encabezados por Fernando Lerdo de Tejada, José Ramón 
Martell y J. Encarnación Alfaro, agrupados en el “Frente Nacional por la Democracia y la Justicia Social”, 
buscan sacar a Morena del poder y formar un gobierno de coalición. Así lo plantearon ayer en conferencia de 
prensa celebrada en el restaurante 1810 de nuestra Plaza de Armas, al reconocer que su partido requiere 
cirugía mayor. Lerdo, exvocero presidencial, junto con Martell y Alfaro, exlíderes juveniles del tricolor, 
coincidieron en la urgencia de adelantar la renovación del actual comité -que concluye en agosto de 2023- 
para construir con objetivos claros y definir el proceso de selección del candidato o candidata que 
enfrentaría a Morena en el 2024. En opinión de los tres, la actual dirigencia es fallida, incapaz y ha perdido 
legitimidad no solamente por las numerosas derrotas electorales en donde ha perdido casi todos los estados, 
sino porque “Alito” está utilizando al partido como escudo para defenderse de sus temas penales. Por esta 
razón, dijeron, la actual dirigencia debe lanzar la convocatoria hacia la asamblea y dejar los espacios para 
devolverle la competitividad a la organización, aunque por el retraso no les va a alcanzar el tiempo para la 
defensa de los gobiernos del Estado de México y Coahuila, que están en riesgo de perderse también. En otro 
punto, admitieron que Morena ha hecho suyas las banderas tradicionales del PRI pero sin el conocimiento y 
la experiencia para aplicarlas. Además, lamentaron la abdicación del gobierno a la aplicación de la ley con su 
lema de abrazos, no balazos. Junto con Lerdo, Martes y Alfaro estuvieron algunos priistas queretanos, como 
el expresidente estatal Marco Antonio León; Daniel Trejo, exalcalde de Ezequiel Montes y el operador 
político Eliseo Pérez Sánchez, además de Jorge Valenzuela y Eloy Caloca, entre otros. A pregunta de los 
reporteros, León Hernández -que mantiene el récord en una dirigencia estatal priista, con 10 años- aclaró 
que la alianza del PRI con el PAN es nacional y que aquí son oposición, aunque la actuación del comité estatal 
no lo refleje. La política es así. -BLANCAS Y NEGRAS- La primicia. Fue muy bien recibida en el sector 
empresarial la información de que el gobernador Mauricio Kuri González asistirá en los próximos días a la 
feria aeronáutica más importante del mundo, a celebrarse en Londres, Inglaterra, sobre todo por ser 
Querétaro uno de los líderes en materia aeronáutica. La exclusiva de la gira del mandatario estatal, publicada 
este jueves en PLAZA DE ARMAS, se confirmará este viernes, con todos los detalles, en un desayuno ofrecido 
a los directores de los medios de comunicación locales. Una raya más al tigre. La resolución del Tribunal 
Electoral del Estado de Querétaro para rehabilitar políticamente a Ángel Balderas Puga, presidente del 
Consejo Estatal de Morena, evidenció el desaseo con que se toman las decisiones en ese partido. La expulsión 
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del también exdirigente del SUPAUAQ, vinculado al senador Gilberto Herrera Ruiz, quedó sin efecto y con 
ello se mantiene la posibilidad de que Balderas dispute la dirigencia estatal de su movimiento, aunque la 
mafia del no poder pretenda perpetuarse. Este sábado se cumplirán 12 años de la presentación de PLAZA DE 
ARMAS, El Periódico de Querétaro, en el Mesón de Santa Rosa, con la presencia de representantes de la 
sociedad, empresarios, colegas y políticos, incluidos los exgobernadores Mariano Palacios Alcocer y Enrique 
Burgos, del PRI y miembros destacados del PAN como Natalia Carrillo García, Ricardo Anaya Cortés, Gerardo 
Cuanalo de Los Santos y Adriana Ballesteros. También asistieron los empresarios Federico Ruiz Rubio, Víctor 
Mena y Jorge Gómez Eichelmann, impulsores del proyecto y el vocero estatal Rubén Díaz Infante en 
representación del gobernador José Calzada Rovirosa, entre otros invitados, ante quienes el destacado 
periodista Pepe Fonseca apadrinó el nacimiento del nuevo diario. ¡Gracias, Querétaro! -EL HISTORIETARIO- 
Personaje. Decía José Ortega y Gasset que un historiador es un profeta al revés. Andrés Garrido, muerto 
hace un año, era eso. Un profeta al revés que no nos leía la mano, sino el pasado y hasta el presente. Tengo 
para mí que los cronistas son la memoria de los pueblos. Su enorme y trascendente tarea es la de registrar 
los hechos de su tiempo e investigar los de épocas pasadas para documentar la historia. Querétaro, entidad 
de gran cultura, tiene tradición de escritores. De los Frías a los Díaz Ramírez, Septién, De la Llata, Ramírez 
Álvarez, Loarca Castillo a Garrido del Toral, a quien acompañamos en la presentación de sus libros, como el 
de La Sirenas Queretanas, obra rica y divertida en la que confirmó su madurez y su valentía para hablar de 
los demás. Mucho, bien y mal. Nada que no sea cierto. Decía Gabriel García Márquez, el maestro de maestros 
que escribía para que lo quisieran. Andrés Garrido del Toral ganaba lectores con cada columna y cada libro, 
pero no sé si además perdía amigos. Más de alguno reclamó lo que juzgaba infidencias y hasta pretendió 
acusarlo de confundir fechas de amores y serenatas. La memoria de Andrés resistía el paso de los años, las 
embestidas de los amigos y hasta la competencia de los historiadores posmodernos. Andrés fue de todo y sin 
medida. Desde monaguillo en Carmelitas con el padre Chebo hasta lector de la palabra de Dios y campanero 
oficial, además de solista de la Estudiantina de la Universidad Autónoma de Querétaro, agente del Ministerio 
Público, profesor de derecho, dirigente del PRI y presidente municipal de Querétaro, autoproclamado Divo 
de Bernal. Nunca traté de adivinar cuál es la actividad que más le gustaba, pero lo vimos apasionado en la 
escritura y en la historia. Queretano y guadalupano, que es casi un pleonasmo. Armero y placero. Nos 
entregó libros llenos de queretanidad por los que transitó a galope, como Ignacio Pérez, por los años, las 
décadas y las centurias, otorgándose todas las licencias para demostrarnos que la historia no tiene por qué 
ser aburrida. Fue Garrido del Toral, un autor que sí escuchaba el canto de las sirenas, sobre todo si eran 
sirenas queretanas, como las de las misiones de la Sierra Gorda, tan distintas y distantes de las imágenes del 
templo de Carmelitas, en donde el niño Andrés, de tiernos siete años, ayudaba a la recolección de las 
limosnas. Ramón María del Valle Inclán Valle-Inclán solía decir que las cosas no son como fueron sino como 
las recordamos. A lo que García Márquez agregó, para contarlas. Andrés nos contó Querétaro a la queretana. 
O mejor dicho, a la Queretalia. Lo extrañamos mucho. -LA FRASE DE LA SEMANA- Ojo, mucho ojo. Urge 
poner orden a la delincuencia que ya no respeta ni a la autoridad: Ricardo Cárdenas Gracia, dirigente de la 
Asociación de expresidentes del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro. Entrevista publicada en Plaza 
de Armas el martes 12, en el Día del Abogado. El que sabe, sabe. -JUGADA FINAL- ¡Ay, morenos! A los 
dirigentes de Morena que ya daban por muerto a Ángel Balderas Puga y se les apareció el Tribunal Electoral 
para rehabilitarlo, un ¡JAQUE MATE AL PASTOR! (PA 2) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
POLICÍA: Con la oportuna reacción ejecutada ayer por la policía queretana, se demuestra que con 
infraestructura, análisis, inteligencia y capacidad de reacción, se pueden lograr buenos resultados en materia 
de seguridad. (N 1) 
  
DIÁLOGO  
“Nada es tan obstinado como un elegante consenso”, sostuvo alguna vez la ex primera ministra británica, 
Margaret Thatcher. Mejor conocida como la “Dama de Hierro”, Margaret Thatcher fue la primera –y hasta 
ahora la única- mujer elegida como primer ministro por los votantes británicos y es reconocida como una de 
las figuras políticas más sobresalientes de la historia. Famosa por su carácter férreo, la “Dama de Hierro” 
recibió este mote por su voluntad de hierro. Aunque a veces sé descalificó como dura e inflexible, a Margaret 
Thatcher siempre se le reconoció la gran determinación que tenía en su toma de decisiones. Querétaro 
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cuenta con su propia versión de la “Dama de Hierro” en la figura de la titular de la Secretaría de Gobierno, 
Guadalupe Murguía, quien por segunda ocasión, en su vasta trayectoria política, ocupa esta importante 
posición en la administración estatal. Fue el propio gobernador Mauricio Kuri que, en reconocimiento a su 
labor, capacidad y “voluntad de hierro” para lograr consensos, apodó así a la que también considera como su 
“compañera de mil batallas”. Sin embargo, a diferencia de la dureza e inflexibilidad de la ex primera ministra 
británica, si algo ha caracterizado a Guadalupe Murguía es precisamente la capacidad de escuchar, de 
extender la mano, de propiciar el diálogo y de alcanzar consensos. También de tener mano firme cuando es 
necesario. Muestra de ello se vivió ayer en Av. Zaragoza, cuando un grupo de miembros del Sindicato de 
Telefonistas buscaron bloquear la vialidad en protesta por diversas problemáticas con Telmex. De manera 
proactiva, personal de la Secretaría de Gobierno, a través del diálogo con los manifestantes, acordaron evitar 
un conflicto vial con el cierre de esta arteria vial para no afectar a la ciudadanía. Aunado a ello se ofrecieron a 
ser interlocutores con la empresa a fin de que sean atendidas sus inquietudes. Sin duda el trabajo fino y la 
búsqueda de consensos se ha visto no solo en situaciones como la vivida ayer, sino también en eventos como 
el desalojo realizado en Juriquilla, la manifestación en Av. 5 de Febrero, los hechos del 5 de marzo en el 
Estadio Corregidora, entre otros. (N) 
 
LA VPG COMO INSTRUMENTO POLÍTICO 
Por Carlos Velázquez  
En la época actual las normas atinentes a la protección de los derechos políticos de grupos vulnerados, cada 
vez han ido adquiriendo una mayor atención de parte de las instituciones electorales, de ahí que, aspectos 
relacionados con cuestiones como la violencia política en razón de género sean tomadas muy enserio. Por tal 
razón, se vuelve pertinente reflexionar sobre la más reciente determinación que tomó el Tribunal Electoral 
del Estado de Querétaro. El asunto en cuestión, obedeció a una denuncia presentada ante la Comisión 
Nacional de Honor y Justicia del partido político Morena, en la cual la parte denunciante acusó al Presidente 
del Consejo Estatal, Ángel Balderas Puga, de haber cometido esa conducta durante el pasado proceso 
electoral. Se determinó aplicar la sanción más gravosa que contempla su reglamento: la cancelación de su 
registro partidario, y por consecuencia, la pérdida de sus derechos políticos. La sanción cobró atención 
mediática, pues el afectado es identificado como un militante de la izquierda queretana desde antes de que 
Morena apareciera en el mapa electoral, a tal grado se le reconoce su activismo en favor de su causa que, es 
de los pocos actores locales que ha logrado un posicionamiento nacional en diversas temáticas como la 
controvertida elección de 2006, la reforma energética y de manera más reciente la reforma eléctrica. Todos 
estos aspectos que, si bien son ajenos al hecho, resultan importantes pues tal pareciera que se buscó emplear 
un alto principio como la protección de los derechos políticos de las mujeres para hacer a un lado a un 
posible aspirante interno en aras del proceso de renovación de consejeros, de entre los cuales surgirá la 
nueva dirigencia estatal. Toda sanción debe guardar cierta proporción, y el actor, además de tener que pedir 
una disculpa pública, quedó inscrito en los registros de personas sancionadas por cometer violencia política 
en razón de género, por tal situación, resulta excesiva la determinación de expulsarlo de su partido. Aunado 
a lo anterior, a criterio del Tribunal la formalidad por la cual consideró fundada la acción del ex sindicalista 
de la UAQ, fue que “la autoridad partidista no hizo referencia alguna al análisis de la conducta denunciada, ni 
las circunstancias de modo, tiempo y lugar por las que tuvo por acreditada la infracción”, con esta formalidad 
revocó la determinación e instruyó a la Comisión emitir una nueva resolución. Con este hecho pareciera que 
se perfila un proceso competido y controvertido en la renovación de los órganos de dirección del partido 
Morena en el país y particularmente en Querétaro donde es la segunda fuerza política. (EUQ) 
 
LA CAPACIDAD DE INDIGNACIÓN 
Por Felipe Fernando Macías Olvera 
Es indiscutible que el problema más grave que enfrentamos hoy en día las y los mexicanos es el de la 
inseguridad. La violencia cotidiana tiene diversas manifestaciones, pero la que se ejerce contra las mujeres 
es sin duda la más grave y atroz de todas. Su expresión más extrema, el feminicidio, es un acto deleznable 
que refleja lo peor de la naturaleza humana y un odio exacerbado contra las mujeres por el simple hecho de 
ser mujeres. Recientemente el Poder Judicial de la Federación impulsó la transmisión de “Caníbal. 
Indignación Total”, una serie que retrata a través del caso de un feminicida sentenciado los aspectos más 
deleznables y reprochables de este problema en nuestro país. En medio de la situación de vulnerabilidad que 
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enfrentan las mujeres diariamente, este tipo de esfuerzos ayudan a concientizar a la sociedad acerca de la 
importancia de prevenir, combatir y erradicar este fenómeno criminal. Como legislador federal y Presidente 
de la Comisión de Justicia acuso recibo de la necesidad imperiosa de realizar ajustes a la legislación federal 
vigente para combatir con mayor severidad y precisión el feminicidio en particular y la violencia de género 
en general. Me niego a pensar que no seamos capaces de darle acceso a la justicia a las víctimas; a los 
familiares y seres queridos de las mujeres que son privadas de la vida en nuestro país. El pasado 6 de julio el 
ministro Arturo Zadívar, presidente del Tribunal Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
presentó propuestas de reforma y de Ley para combatir el feminicidio. Es un paso fundamental para poner 
en el centro de la discusión legislativa la necesidad y urgencia de combatir circunstancias en las que parece 
que las instituciones de procuración de justicia hacen aún más terrible el dolor de las víctimas al verlas como 
personas a quienes pueden extorsionar o pedirles dinero. Hoy más que nunca es necesario que alcemos la 
voz con la firme exigencia de tener mejores fiscalías, mejores policías e instituciones de procuración de 
justicia más sólidas. Si algo deja en claro la serie “Caníbal” es la profunda corrupción e ineptitud del sistema 
de justicia que no sólo ha dejado de evitar más muertes violentas de mujeres sino que ha dado impunidad a 
los responsables. Para poder cambiar el estado de las cosas primero debemos hacer nuestras las razones de 
las causas. Si no somos capaces de sensibilizarnos y sentir el dolor de las víctimas indirectas que han perdido 
a una madre, a una hija o a una hermana, no podremos tener el componente fundamental para luchar contra 
ese problema: el de la voluntad indeclinable de no ceder ni un paso en esta lucha. Como mexicano me siento 
profundamente indignado y como funcionario absolutamente comprometido a resolver el problema. El día 
que perdamos la capacidad de indignación se habrá terminado nuestra naturaleza humana y habremos 
perdido al país. Estamos a tiempo para rescatar a México: tenemos que hacerlo ya. (EUQ) 
 
“ALITO” EL PEOR DIRIGENTE DEL PRI  
Por Andrés González 
Aquí, en la Plaza de la Independencia –el corazón político de Querétaro– se dejan oír todas las voces. Y nunca 
se calla nada. Solo en las noches parece tranquila. Cuando se acerca el mediodía y en este jueves, toda la zona 
ya es un hervidero. En una de las mesas del “1810” estaban por terminar conferencia los radicales de 
Morena. Allá –y a las puertas mismas de Palacio de Gobierno– se escuchan los constipados reclamos de 
“Antorcha Campesina” que claman por agua, desde hará ya casi tres meses. Pero no callan. Cuando no 
reclaman a viva voz, dejan soltar la música de sus bocinas. En otra mesa del “1810”, se arremolinan las 
cámaras, las grabadoras de los periodistas. Son los priistas reaccionarios, ahora nacionales, los que vienen a 
reiterar la “renuncia inmediata” de Alejandro Moreno “Alito”, su presidente nacional. Y este ha dicho que no 
se va. “Esta es la peor dirigencia nacional que ha tenido el PRI en su historia”, señala sin temor a nada, José 
Encarnación Alfaro Cázares, que en ese partido a nivel nacional ha sido casi de todo, “he estado en 19 cargos 
de diferentes presidentes del CEN del PRI, desde juvenil”; diputado federal en la LIII legislatura del Congreso 
de la Unión; diputado en la VII Asamblea Legislativa del entonces D.F. Político de claro pensar; de hablar así, 
como se piensa. Pide convocar a “Asamblea Nacional” para desde ahí, reconstruir el partido primero y buscar 
un modelo alternativo de país. “De 21 procesos electorales  –de la época de “Alito”– el PRI solo ha ganado 
uno. Así, a todas luces, este resultado no solo es malo, es pésimo. Dejamos de gobernar 10 estados”. De fondo, 
en las bocinas de “Antorcha” se dejaba oír: “Ha llegado el momento chatita (Alito) del alma de hablar sin 
mentiras esperé mucho tiempo pa ver si cambiabas y tú ni me miras”. Y el tiempo, para “Alito” se acorta. 
También para los que buscan su salida. “Queremos que se anticipe la convocatoria a octubre de este año y se 
cite a elecciones de los aspirantes a la presidencia en febrero del 2023”, puntualiza José Encarnación Alfaro. 
A la derecha, estaba José Ramón Martel López, potosino. Y toma la palabra: “Un partido está constituido por 
un grupo de hombres –en su término universal– que pretenden alcanzar el poder público. Si esto no se 
cumple, no existe la esencia de un partido”. La voz de Martel es tronante. Se alcanza a oír a la perfección en el 
resto de todas las mesas. Tronante como cuando fue diputado federal en las LI y en la LXI legislaturas. Habla 
con emoción y con conocimiento de la “Alianza” –está más que metido en esto– “para buscar el triunfo 
nacional en el 2024”. “Y debemos postular a la mejor mujer o al mejor hombre para ganar la Presidencia de 
la República”. Y no buscar para este cargo, ni a los cuates ni a los pandilleros. Y claro, en una jugada en la que 
ya no estaría “Alito”. Este es el momento de hablar claro y de decir las cosas como son. “Ya se fueron las 
nieves de enero Y llegaron las flores de mayo Ya lo ves, me he aguantado a lo macho Y mi amargo dolor me lo 
callo”. Ahí también había llegado Fernando Lerdo de Tejada Luna, que ha sido de entre los duros de este 
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partido, uno de los más duros. Diputado local, federal, fue también diputado constituyente de representantes 
del D.F., vocero de la presidencia de la República, entre otros muchos cargos. “Esta no es una lucha de 
personas, sino de principios y valores”. Los del PRI –claro– y de los que carece “Alito”. Lerdo de Tejada había 
desayunado con el Lic. Mariano Palacios Alcocer, ex gobernador de Querétaro y también, ex presidente 
nacional del PRI. Les acompañó en este desayuno el Dr. Marco Antonio León Hernández, realizado en la casa 
que Mariano tiene en Santa Rosa Jáuregui. “El Partido Revolucionario Institucional –dice– necesita una 
cirugía mayor”. Por eso la exigencia de buscar, con esta “Alianza” un país mejor. “Las corcholatas” no van a 
dar ese referente, porque tenemos un gobierno federal que va de bajada”. Y los tres coinciden en señalar: 
“Nosotros no tenemos ninguna duda. “Alito” no va a ser ni promotor de la Alianza –la nueva – ni de 
candidaturas ni de candidatos”. “No soporto ya más tus mentiras. esta espera me está destrozando. al mirar 
que han pasado los años. y no pienso morirme esperando”. Este grupo de las tres corrientes más críticas del 
PRI y muy en concreto de “Alito”; el muy pesado de los expresidentes nacionales del PRI, preparan ya la 
salida del desgastado presidente nacional, “sin violentar estatutos, sino realizar todo este en términos 
jurídicos que ya están totalmente previstos”. Y para no tener que ir a tribunales, la convocatoria se deberá 
emitir en octubre de este año. Tres meses cuando mucho, para que llegue el nuevo PRI. Lo buscan… y con 
Alianza. (CI) 
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